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TABLA  

Nro. TEMA 

1 Presentación del Consejo Consultivo previsional sobre Informalidad Previsional (CCP) 

Temas que se trataron durante la reunión 
 

1. Presentación del Consejo Consultivo previsional sobre Informalidad Previsional (CCP) 

 

- La capacitación es gestionada por la secretaria técnica a solicitud de la Comisión de 

Usuarios. 

 

- La presentación es realizada por Guillermo Larraín, presidente del CCP, y Paula Benavides, 

consejera del CCP. 

 

- La temática de presentación es Informalidad Previsional, concepto que acuñado por el CCP 

en su Informe Anual año 2023.  

Este concepto sería complementario al de Informalidad Laboral (materia liderada por el INE), 

y así mismo los datos que entrega su medición son complementarios a éste.  

En la presentación se expone un análisis de materias relacionadas con el mercado del 

trabajo, como la participación laboral, tasas de desocupación e informalidad laboral, lo que 

se vincula estrechamente con el acto de cotizar.  

Se indica que, respecto de la informalidad laboral, hay una pequeña disminución al comparar 

por décadas y que, en perspectiva, los niveles son buenos en comparación con otros países 

de América Latina, cercanos a los niveles de Uruguay. Pero en comparación con los países 

pertenecientes a la OCDE, los niveles son altos.  

Se señala que en materia de desafíos de la informalidad previsional está: Cómo medirla y 

Cómo abordarla desde la política pública.  

Se informa que el estudio actual del CCP se trata de un estudio comparado de políticas 

públicas en informalidad. 

Se realiza una explicación del concepto de informalidad previsional, enfocado en medir 

cuántos ocupados cotizan. Se señala además los desafíos de su medición, tanto a partir de 

datos del INE como de datos administrativos. 

 

Tipo de Reunión Extraordinaria N°188     

Fecha 05-09-2024 Hora 15:00 – 16:05 horas Lugar Plataforma teams 

NÓMINA DE ASISTENTES 

Nombre Institución / Cargo 

Rafael Pizarro Rodríguez Presidente Comisión – Académico. 

Ramón López Muñoz 
Representante de los Pensionados y Pensionadas. Central Unitaria de 
Jubilados, Pensionados y Montepiadas de Chile - CUPEMCHI 

Erika Fernández Valladares Representante Inst. Privadas – AAFP (s) 

Viviana Ituarte Valderrama 
Representante de las Instituciones Públicas del Sistema de Pensiones 

Instituto de Previsión Social (IPS) (s) 

Cristina Tapia Poblete 
Representante de los Pensionados y Pensionadas. Asociación Gremial 
Nacional de pensionados del Sistema Privado de Pensiones de Chile – 
ANACPEN (S) 

Roxana Valdebenito Montenegro 
Jefe de la Unidad de Análisis de Políticas Previsionales.  Subsecretaría 
de Previsión Social. 

Francesca Simonetti Macaya Secretaría Técnica CU 

Constanza Morales Lavín Secretaría Técnica CU (s) 

Gonzalo Cid Vega Jefe de la Dirección de Estudios Previsionales 
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- Luego de la presentación se entrega un espacio para preguntas y/o reflexiones: 

 

o Entre los comisionados se menciona que, a partir de los datos ilustrados, el foco de 

trabajo debería estar en el cómo incentivar la cotización. 

 

o Además, se alude a la importancia del cuestionamiento de hasta cuándo seguir 

trabajando.  

 

o Desde la Subsecretaría, Roxana Valdebenito comenta que, al momento de pensar en 

el sistema previsional, cabe preguntarse: ¿las personas se sienten cubiertas y 

protegidas por el sistema previsional?, la percepción de protección justificaría el acto 

de cotizar. 

 

o Respecto de las observaciones mencionadas, el presidente del CCP refuerza lo 

planteado cuestionando: ¿es óptimo o no que los pensionados trabajen?, ¿cuán 

satisfecho está una persona de no seguir trabajando luego de pensionarse?, ¿cuán 

realizada se encuentra? La PGU tendría un efecto liberador, por cuanto haría que las 

personas no sientan que deben trabajar de manera obligada.  

Se señala que sería muy interesante que la Comisión de Usuarios, por su legitimidad 

desarrolle la temática de si es óptimo que las personas mayores trabajen o no y sus 

distintos matices. 

 
o Los consejeros manifiestan interés en los estudios de carácter cualitativo, cómo el 

que se encuentra realizando la Comisión este año, dado que podrían ofrecer una 

mayor comprensión de la informalidad. 

 

**Como respaldo de asistencia se cuenta con las fotografías. La aprobación de esta acta se da vía 

correo electrónico** 

 

Acta elaborada por: 

Validada por: 

Francesca Simonetti Macaya 

Rafael Pizarro Rodríguez 
Fecha 07 de octubre de 2024 

 


